Le Pacific Commercial Advertiser, journal anglais d'Honolulu, quoique protestant, a consacré un article à cette touchante manifestation.

Hier, dit-il, un peu après neuf heures du matin, les officiers marins et matelots du superbe croiseur français le *Protet*, au nombre de 175 environs, ont débarqué à Honolulu, et aux accents guerriers de leurs clairons et de leurs tambours, ils ont parcouru la grande rue du Fort pour se rendre à la cathédrale catholique. Ils allaient assister à une messe militaire pour laquelle Mgr Gulstan Ropert, évêque de Panopolis et le commandant du *Protet* avaient fait la veille de grand préparatifs.

L'intérieur de l'édifice avait été admirablement décoré. Des drapeaux et des tentures tricolores flottaient à la tribune de M. Moet, consul de France; les mêmes couleurs ornaient la rangée des fauteuils et prie-Dieu disposés pour les officiers aux abords du sanctuaire.

Après l'Evangile, Mgr Gulstan prit la parole. Il prêcha en français, car il est Français comme les braves soldats qui l'écoutaient; il fut même autrefois marin comme eux; chacune de ses paroles pénètre profondément dans leurs cœurs.

La cérémonie terminée, la troupe se reforme en colonne et se remet en marche aux accents joyeux des clairons et des tambours. La foule, qui ne se lasse pas de contempler les marins français, les suit, comme à l'entrée, de ses regards sympathiques.

Huit embarcations attendent les soldats pour les ramener au navire; ce sont six grosses chaloupes reliées à deux petits vapeurs, si brillants et si bien découpés qu'on les prendrait pour des croiseurs en miniature. Ce fut un charmant spectacle que cette flottille joyeuse, aux couleurs de la France, s'éloignant à toute vitesse pour regagner son bord.